
DIARIO DE LA CORUÑA**DEL MARTES 18 DE SETIEMBRE DE 1810.**

*Sto. Tomas de Villanueva.***NOTICIAS.***Manzanera 31 de julio.*

Los franceses de Daroca vuelven otra vez á verse provocados al combate por la imperterrita division del inmortal D. Pedro Villacampa. Sin duda que el cruel é infame Verges se ocuparia aun en contemplar los despojos de su rapacidad, gozándose en las lágrimas de los desgraciados moradores de Cella, quando recibió la noticia de la aparicion de aquel general en el puerto de Used. Este cuerpo es como la hidra cuyas cabezas renacen á medida que se cortan. Su caballería es invencible, y su infantería corre con mas ligereza que los mejores caballos polacos. Las balas de los esclavos les causan poco daño, y las suyas siembran la destruccion y la muerte en las filas enemigas.

Idem 1 de agosto.

El general Villacampa ha vuelto á ocupar el puerto de Carriñena, la ribera de Miedes y Villafeliche; ha puesto su cuartel general en Calatayud, y cortado á los enemigos de Daroca toda correspondencia con Zaragoza. Este brillante movimiento es la respuesta mas completa que puede darse á la relacion de la destruccion total del cuerpo del general Villacampa, que se ha estampado en la gazeta francesa de Zaragoza del 19 del pasado.

Los ejércitos españoles nunca se destruyen, por que no se destruye el odio contra los franceses. Tienen que ceder á veces á las circunstancias; pero luego renacen con nuevo vigor.

Una partida nuestra acaba de sorprehender la guarnicion francesa de Borja haciendo mas de 100 prisioneros. La pérdida conocida hasta ahora, que tuvieron los franceses en Aragon en julio anterior asciende á 426 muertos, incluidos 100 corazeros: 222 prisioneros y gran cantidad de heridos y desertores, cuyo número es difícil determinar: entre los heridos se cuenta un general.

Sevilla 9 de agosto.

A demas de los muchos espías que mantienen repartidos los franceses por esta poblacion para su seguridad, han creado una compañía de 40 escuchas con sus xefes, salarios, ordenanzas y otras formalidades para aterrar y privar de toda libertad á los buenos españoles. No puede expresarse bastantemente la miserable situacion en que nos hallamos. Son frecuentes los arrestos las prisiones y las multas decretadas contra toda clase de personas. Es época de venganzas y no pasa dia en que no reciba el mariscal Sault, el prefecto Aranza, y el general gobernador una porcion de anónimos de delaciones firmadas de los que mantiene la adulacion, y con que se sacrifican aun los vecinos mas honrados y cautelosos.

Los abastos que por algunos meses fueron abundantes, escasean ya demasiado. Ni podia ser por menos porque desde el dia primero de febrero hasta el 15 de julio se habian muerto en el matadero para el sustento del ejército frances doce mil quatrocientas sesenta reses bacunas, sin contar los muchos carneros y ovejas que han consumido. Igualmente se sabe que en los referidos meses se han hecho contribuir por parte del ayuntamiento y Junta de abastos con mil arrobas de vino diarias. No se puede calcular el consumo de trigo por las infinitas negociaciones que han hecho de esta especie todos los xefes franceses y españoles: el resultado de tan inconsiderados destrozos es que los pobres vecinos sufren ya los rigores de la carestía y llegará el caso de no tener con que alimentar la vida.

Badajoz 28 de agosto.

En las cartas y papeles de Orihuela con fecha del 9 se dice que el ejército del centro pasaba por aquella ciudad el mismo día, con la fuerza de 140 hombres y 14 piezas, llevando á su cabeza al general Blake: parece se dirige al reino de Granada para batir las fuerzas de Sebastiani.

Sabemos por conducto digno de fe que los ejércitos al mando de Beresford y Wellington han avanzado adelantando sus posiciones.

Coruña 18 de setiembre.

Continuación de las cartas interceptadas por el Comodoro Mends.

La tercera es del general Bonet, sin fecha, y por la anterior se deduce ha sido escrita antes del 27 de agosto y dirigida al mismo á quien se dirige la segunda.

Hace presente la necesidad que tiene de pólvora; añadiendo que el general Eblé le habia autorizado á tomar 40 libras en Burgos, y pide se remitan á Santander ó Leon á donde las enviaria á buscar.

Le propone atacar combinadamente á Porlier en Potes, y se ofrece á llenar la parte que le señalen en dicha combinacion: pide dia señalado, y dice que saliendo tropas de Santander por Camason, las de Asturias por los dos caminos de Cabrales sobre Potes, no duda que estas con las de Cerbera y Grado den de dar un resultado ventajoso.

La Quarta es de Mr. Ladorie, cirujano ó médico del hospital, fecha en Santander á 18 de agosto: ignórase á quien se dirige; pero parece sea á algun jefe del protomedicato.

Expone que lo mismo que en sus anteriores solo puede hacerle mencion de la horrenda mortandad que reynaba en los hospitales, causada por las diferentes y graves enfermedades, que arrebataban los enfermos, despues de agotar los recursos del arte: la diarrea es siempre la más cruel, reina con la misma intensidad y malignidad, y su resistencia á todos los medios que

se emplean contra ella, reducirán á la desesperacion á los facultativos.

La disenteria presenta síntomas menos funestos; las fiebres por lo regular cedian, aunque algunas veces se complicaba y varios se habian muerto de ellas; el escorbuto hacia estragos, pues se hallaba muy multiplicado y la curacion se haria muy larga por el deplorable estado de la farmacia: que el número de sarnosos se aumentaba muy considerablemente. Añade que segun las últimas noticias recibidas de Oviedo habia mas de 400 enfermos, y que en dicho hospital habia falta un médico y otros cirujanos.

Le da parte de los disgustos que le ocasiona el general Barthelemy en punto á las representaciones que él y el cirujano mayor le habian dirigido sobre la mala administracion de la farmacia, y la conducta reprehensible de Mr. Weltercamps, farmacéutico mayor: solicita su demision, ó que se ponga remedio en los desórdenes que habian tomado origen desde el momento en que se formó contrata para la subsistencia del hospital en 26 de marzo; que entonces Mr. Wetercamps tomó por su cuenta la botica, y que los fondos destinados para ella, habian sido empleados en desórdenes y francaechelas con los oficiales de todas graduaciones; que á su mala conducta habia unido la destreza suficiente para hacer recaer sobre ellos las quejas que se habian dado, y que el Sr. gobernador no se habia dignado hacer la menor pesquisa para asegurarse de la verdad, ni reformar el menor abuso.

Nota. = Refiere el método curativo que emplea en las enfermedades arriba indicadas, cuyo exámen acaso podrá ser útil.

Se continuarán.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.